
什么是伟大的企业家？

编者按：这是 2018 年山西二建前董事长嘱咐现任董事长务必拜访老夫时，我送给他成就未

来的嘱托。前后两年，以四篇《伟大的企业家》为题，启发他对人生事业的认知和觉悟：在

实践中磨练，在感悟中获益，在行动中主动，在思想中守正，在创新中发展，在精神中升华！

这 36 字箴言，是针对年轻人好高骛远，急于求成做出的劝导和提醒，希望他能够成为不负

众望的山西二建掌门人！

今日全文刊出，希望日月峰和华恒远都能够成为伟大的企业和伟大的企业家！

大道理
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[大道]论伟大的企业家
二建之子

2018/3/27 11:30:26

1.你的信心有多大，你的市场就有多大，你的企业自然会有多大。

2.企业生存靠市场，企业发展靠市场，企业强大必须靠战略。

3.什么是伟大企业？对人类文明进步和社会发展有突出贡献，就是伟大的企业！

4.企业发展是有规律的。从无到有，从小到大，从弱到强，永远如此。

5.重量级大体量巨无霸大企业，必然是全球化、国际化的股份制大公司。世界 500 强就

是现代社会的产物。

6.企业发展的三个阶段，小、中、大，低、中、高，上、中、下，九级塔，要一级一级

攀登。到达塔的顶尖，方能海阔天空。

7.伟大的企业家诞生，是天作之合。是社会需要，市场选择，时代造化。

8.天时地利人和，三利相生，就会孕育出伟大的企业和伟大的企业家，这就是规律。

9.我之所以对山西二建有信心，就是山西二建能够成为伟大的企业。

10.预言家是人类的导师，是宇宙的使者。人类作为我们这个星球的主宰者，需要有预

言家提醒他们未来会发生什么事。

11.战略家谋未来，事业家看现在，企业家重眼下。综合三家之长，就是不得了的大人

物。

12.成功之道，贵乎严谨。行大道，民为本，利天下。

13.严于律己，宽以待人，想人之想，急人所急，雪中送炭，众望所归。

14.大事业必出大人物，大人物成就大事业。

15.文化是根，战略是魂，勇气是魄，天机在行。

16.凡事预则立，不预则废。先知先觉，圣贤之道。

17.教化众生，讲诚信，懂规矩，守法度，善莫大焉。

18.自身正，邪不入，安身立命，人人敬畏，众星捧月，天之道、地之道、人之道。



19.世界上的事，就是一加一等于二这么简单。如果说复杂，一定是自己出了问题。

20.信心是信与心的融合，只有信，才能心想事成。心中留，心中信，心中念，心中思，

心中想，信则灵。
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[我知]如何做一个伟大的企业家
二建之子

2019/3/2 17:45:53

什么是伟大的企业家？前几天我做了简要概述。如何做一个伟大的企业家？今天，谈谈

我的个人看法。

首先，他必须是在企业最基层工作，起码经过 30 年以上的历练，熟知所在企业经营管

理各个环节，熟知生产各道工序流程，并且不断有新的，促进企业发展的思路和做法，使企

业不断增强活力，增加市场分额，增加效益。其次，他必须具备敢于担当无私奉献的个体特

质，把工作作为实现人生价值的事业来认真对待，兢兢业业，克己奉公。其三，必须把自己

的理想和目标建立在全体员工的共同意志之上，形成强大的合力，同甘共苦，荣辱与共。其

四，必须具备大局观念，全局意识，做到高瞻远瞩，审时度势，精准预测，进退有度。其五，

要有政治家的超前眼光，哲学家的思维逻辑，经济家的宏观判断，金融家的理财本事，战略

家的成功谋略，具备这五位一体的初级水平，那他就是造福一方的大企业家了！

那么，如果具备五位一体的中级水平，是什么等级呢？就是省部级的企业家了。再上升

一个等级，就是国家级的企业家了。最高级别，当然是世界超级企业家了，“伟大的企业家”

桂冠就是他们的专属和标配了。

这个级别的划分，与国家和政治无关，与行政任命和职务无关，更与企业和事业单位无

关，它是由人类经济社会和市场决定的，是时代选择的真正的天之骄子！

任正非正是这样的世界超级企业家，一个能够影响世界，让世界为他鼓掌的——伟大的

企业家！因为世界需要万物互联的智能世界！更因为人类需要万物互通的智能世界！

那么，他还在乎或者追求一个什么“管”或“官”的行政级别吗？

http://www.sxejgfyxgs.com/ArticleDetail.aspx?id=85170

[我见]伟大的企业家
二建之子
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关于企业家，新时代的定义，我以为：应当是有远大理想，有远大规划，有远大抱负，

为国家和人民作出重大贡献的实践者和创新者。

他们来源于普通的民众，又不同于一般的民众，有思想，有目标，有担当，有作为，敢

想，敢干，苦干，实干。能够在逆境中发愤图强，以超人的意志、勇气和魄力改变落后，并

能够做到严于律己，坚持不懈持之以恒，一心为公秉公办事，不达目的决不罢休！

严格地讲，企业家也是分等级的。这个等级是由企业的规模决定的，世界 500 强的大公

http://www.sxejgfyxgs.com/ArticleDetail.aspx?id=85170


司，是最高等级的，可以冠名为国际级，超大体量重量级的伟大企业家。依企业规模大小，

决定等级，国家级、行业级、省市级，小型、中型、大型、超大型、特大型等等。按贡献社

会财富分，可以有功勋级，优秀级。不论如何分，都是推动经济社会发展的中流砥柱。

企业家的社会属性与个体特质，决定了他们是先进生产力的代表，是社会发展的主流，

就应当得到尊重，得到关怀，得到保护，这是社会进步的重要标志。一个国家，一个地区，

一个企业，关心爱护企业家，让他们有用武之地，这个国家，这个地区，这个企业就有希望，

就有发展，就有强大！

新时代，呼唤着千千万万的普通民众，超越自我，大胆进取，成为伟大的企业家！

http://www.sxejgfyxgs.com/ArticleDetail.aspx?id=85000

[点拨]如何成为一代伟大的企业家
二建之子

2019/5/3 19:18:55

我最大的愿望，就是希望从现在起，山西二建出现一代又一代的伟大企业家！

开门见山说出我的心里话，是我们有这种可能，有这种机遇，也有这样有理想和抱负的

后代。

放在五十年前，或者三十年前，说这样的话，那是吹牛，那是空话，谁都不会相信，我

自己也没有这个底气。为什么？没有社会和市场这个大环境。现在，不同了。

习近平新时代，把一切不可能，都摆在经济社会发展和繁荣的国家战略上，就是鼓励全

国各族人民，大胆解放思想，大胆改革创新，大胆奋发有为，打造世界一流企业。这是时代

赋予每一个中华儿女的历史使命，历史责任，历史担当！

我们应该把“向世界一流企业进军”的口号，大声说出来，大声喊出来，大声唱出来。

这个口号，不需要躲躲闪闪，扭扭捏捏；不需要思前想后，心虚胆怯。

世界一切事物，都是奋斗出来的，都是闯出来的，都是干出来的。别人能够做到的，我

们也一定能够做得到！凭我们的历史，我们的文化，我们的青年，我们的信仰，我们的意志，

丝毫都不比任何人差，这个话我们不但敢说，而且敢做，并且能够做成！

既然把目标定在这个高度，那么必须有实现这个目标的办法，也就是发展战略。发展战

略的支撑必然是文化，而文化的锻造者是人，这就把人的重要作用摆在了第一位！

一个伟大事业的成功，必然出现伟大的人物，这是人类历史的规律。可以预见，山西二

建未来，一定会有这样的统帅出现，让我们拭目以待！

这就是我对如何成为“一代伟大的企业家”的点拨！

http://www.sxejgfyxgs.com/ArticleDetail.aspx?id=87189
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